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Виктор БАРАНЕЦ

Обнародован внутрен-
ний вид «кнопки № 1» - 
устройства, с которого 
дается команда на за-
пуск ядерных сил стра-
ны.

Один из федеральных те-
леканалов внезапно пока-
зал ядерный чемоданчик в 
открытом виде. Тот самый, 

который всегда носят за 
президентом и на котором 
есть кнопка управления 
стратегическими ядерны-
ми ракетами страны. Ее 
еще называют «кнопка 

№ 1». Журналисты телека-
нала объявили, что внутрен-
ности ядерного чемоданчи-
ка показаны впервые.

Ядерный чемоданчик - на-
стоящий, но насчет секрет-
ной сенсации телевизион-
щики погорячились. Еще 
два года назад подобный 
переносной «пункт управ-
ления стратегическими 
ядерными силами России» 
был выставлен на всеоб-
щее обозрение в Ельцин-
центре (Екатеринбург). Этот 
ядерный чемоданчик был 
закреплен сначала за Ми-
хаилом Горбачевым, а за-
тем  он передал его вместе 
с властью в стране Борису 
Ельцину. Сверхсекретный 
когда-то экспонат может 
сегодня увидеть любой по-
сетитель этого заведения.

И, кстати, он сильно от-
личается от того, который 
был показан на ТВ (сравни-
те сами на фото). Телевизи-
онщики сняли один из пер-
вых вариантов, которому 
же почти 50 лет. Возможно, 
он принадлежал еще Ники-
те Хрущеву...

Главная кнопка «пуск» в 
ядерном чемоданчике во-
все не красного, а белого 

цвета. А вот красная кпоп-
ка  - это отмена запуска 
ракет. А слева от нее (в 
самом углу) есть еще од-
на  - «сброс», это отмена 
всех команд.

Но для чего же в чемо-
данчике еще с дюжину 
других кнопок? Можно 
только догадываться. Воз-
можно, что целая шеренга 
белых кнопок нужна, для 
того чтобы привести в 
действие су-
хо п у т н ы е , 
воздушные 
и военно-
м о р с к и е 
ядерные силы 
(так называе-
мая ядерная 
триада).

А зеленая 
кнопка по-
хожа на под-
тверждение 
прохождения 
сигнала от 
двух других обладателей 
ядерных чемоданчиков. Да-
да, такие устройства суще-
ствуют в 3 действующих 
экземплярах одновремен-
но. Первый - у президента, 
второй  - у министра обо-
роны и третий  - у началь-

ника Генштаба. И для пу-
ска ядерных ракет нужно, 
чтобы сработали минимум 
два ядерных чемоданчика. 
Это хорошая страховка. 
Во-первых, от случайного 
запуска ракет с одного из 
устройств. А во-вторых, 
если кто-то из обладате-

лей таких чемоданчиков 
окажется от него вдалеке 
(хотя такое бывает край-
не редко), а обстановка 
потребует мгновенной ре-
акции (ответа на ядерную 
атаку противника), «кнопку 
№ 1» задействуют с двух 
других устройств.
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Что под крышкой 
ядерного чемоданчика?
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Ядерный чемоданчик Ельцина. 
В нем зеленая кнопка ❶ - «рекомендация», 

белая ❷ - «сброс», а голубая ❸ - 
«подтверждение». 3 оранжевые кнопки 
с номерами ❹ - связь либо с другими 

обладателями таких же чемоданчиков, либо 
с ядерной триадой - ВМФ, ВВС и сухопутными 

ракетными силами. Еще одна оранжевая 
кнопка справа ❺ - «передача» команд. 

 ■ РАССЕКРЕЧЕНО
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Этому 
ядерному 

чемоданчику 
уже полвека. 

Красная 
кнопка на нем 
❶ - «отмена». 

А белая 
❷ - «пуск». 

Серая слева 
❸ - «общий 

сброс» команд.

Дмитрий СМИРНОВ

Принятие принципиальных 
решений отложили 
на две недели.

Александра Лукашенко в сочинской 
резиденции Владимира Путина жда-
ли всю неделю. В пятницу премьер 
Дмитрий Медведев встретился с бело-
русским коллегой Сергеем Румасом.  

- Завтра исполняется 20 лет Союз-
ному договору, - напомнил о юбилее 
Владимир Путин, открывая встречу. - 
Наши коллеги на правительственном 
уровне провели большую работу по 
анализу того, что сделано в рамках 
подписанного Договора о Союзном 
государстве. Поговорили, что и как 
нужно сделать, чтобы актуализиро-
вать его в связи с меняющимися об-
стоятельствами. В этом смысле наша 
встреча сегодня является знаковой.

- Смотрел сейчас телевидение, все 
российские каналы пересмотрел, пе-
речитал телеграм-каналы, как сейчас 
модно, - описал проделанную работу 
Александр Лукашенко. - Все задают-
ся вопросом в России: «А что Лука-
шенко, с чем он приехал вообще?» 
Мы приехали только для того, чтобы 
проанализировать ход анализа наше-
го договора, и не просим ничего, не 
настаиваем ни на чем.

И тут же рассказал, чего именно 
не просит:

- Мы не просим, как некоторые 
говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть. Мы готовы и по 200 долларов 
газ покупать. Главное, чтобы равные 
были условия. Если наши предпри-
ятия покупают за 200 долларов, зна-
чит, и конкурирующие предприятия 
должны иметь такую же цену. В про-
тивном случае мы просто не созда-
дим основу наших отношений. Вот 

единственная проблема, над которой 
в принципе работают наши прави-
тельства.

Переговоры двух президентов заня-
ли больше пяти часов. Сообщил жур-
налистам о результатах глава Мин-
экономразвития Максим Орешкин:

- Очень плодотворно поработали 
по сельскому хозяйству, по связи, по 
таможне, по регулированию нефтяно-
го рынка достигли очень серьезного 

прогресса. Даже по вопросу нефти и 
газа позиции были очень серьезно 
сближены. Сейчас вопросов стало 
еще меньше, мы понимаем, как по 
большей части из них продвигаться 
вперед.

Принятие принципиальных ре-
шений по интеграции отложено на 
две недели - до следующей встречи 
президентов в Санкт-Петербурге 20 
декабря.

Путин и Лукашенко 
поручили еще подумать 
над интеграцией
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В ходе дружеского обеда президенты России и Белоруссии 
продолжили обсуждение деловых вопросов, вынесенных 
в повестку переговоров, правда, уже в режиме тет-а-тет.
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию 

Президента России?
- Наше правительство 

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только 
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции 
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь 
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
-  спросили мы одного из 
подписантов Беловежья, 
экс-главу белорусского 
парламента Станислава 
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая 
и их противника - бывшего 
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я 
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР 
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал 
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

-  Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча 
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка 
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече 
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к 

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать 

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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Руководители Украины Витольд Фокин и Леонид Кравчук, Белоруссии - 
Станислав Шушкевич и Вячеслав Кебич,  России - Борис Ельцин и Геннадий 
Бурбулис (сидят слева направо) подписывают Соглашение о создании СНГ.

Полный текст  
и обсуждение - 
на сайте

СССР забили, словно     кабанчика

Сергей БАБУРИН:
Горбачев мог арестовать путчистов, 
но отказался посылать спецназ

Станислав ШУШКЕВИЧ:
Я пригласил Ельцина, а тот звонил Назарбаеву  в самолет



Россия
www.kp.ru 510.12.2019

писал на листах, которые 
держал на коленях.

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО БУША

- Кто предложил поста-
вить в известность Горба-
чева?

- Ельцин в шутку сказал 
мне: «Мы посоветовались 
с Леонидом Макарови-
чем (Кравчуком. - Ред.), 
у вас хорошие отношения 
с Горбачевым, может, вы 
ему и позвоните? Игнори-
ровать Президента СССР 
нельзя...» Я также в шутку 
отвечаю Ельцину: «А мы 
с Кравчуком посоветова-
лись, Борис Николаевич, 
что у вас хорошие отноше-
ния с Бушем (Джорджем 
Бушем-старшим, прези-
дентом США. - Ред.), так 
позвоните в Вашингтон». 
По «тройке», аппарату 
правительственной связи, 
я начал звонить Горбаче-
ву. Говорил с ним долго.

- А Ельцин?
- Ельцин увидел, что 

разговор затягивается, и 
из другого конца апарта-
ментов, через главу рос-
сийского МИДа Козыре-
ва набрал Белый дом. И 
начал говорить с Бушем.

- То есть звонили прези-
дентам СССР и США па-
раллельно? 

- Да, но я-то начал рань-
ше! И, услышав от Горба-
чева: «А вы представляете, 
что подумает международ-
ная общественность?», я 
ответил, что представ-
ляю. Потому что 
сейчас Ельцин 
звонит Бушу. 
Тут была не-
мая сцена.

- Горба-
чев был по-
ражен?

- Да.
- Глава 

Казахстана 
Назарбаев до 
вас не долетел?

- Мы думали, 
как назвать новый 
Союз. Помню, Ельцин 
сказал: «Да надоел мне 
этот СС!» ССР можно бы-
ло толковать и как Союз 
Славянских Республик. 
Ельцин считал, что надо 
получше придумать. И тут 
вспомнили, что летит На-
зарбаев. Связались с ним 
в полете. Была громкая 
связь. Ельцин тепло так 
сказал, что в Белоруссии 
собрались все делега-

ции и хорошо бы 
Нурсултан Абишевич к 
нам прилетел. Назарбаев 
тоже тепло ответил, что 
прилетит, только нужно 
заправиться в Москве. 
Через час связь с ним по-
теряли. Позже Назарбаев 
признался, что был у Гор-
бачева и тот ему обещал 
должность председателя 
Верховного Совета ново-
го СССР.

- Не было страха, что 
Москва пришлет группу 
захвата?

- Нет. Я видел Горба-
чева на съезде депутатов. 
Он увиливал от всего. 
Что «никакого отноше-
ния не имеет» к тому, что 
было в Риге, Вильнюсе, 
Баку. Я видел: он реши-
тельных действий про-
тив Ельцина в жизни не 
предпримет.

Дата                  в истории

Эксперты обсудили самые 
успешные проекты организации 
кадровой работы в области 
социальной сферы.

«Мы работаем как народные психотера-
певты», - говорят сотрудники региональных 
отделений Фонда социального страхования 
Российской Федерации (ФСС РФ). Напомним, 
это ведомство отвечает за государственную 
поддержку для граждан, больше всего нуж-
дающихся в такой помощи: инвалидов, семей 
с маленькими детьми, работников, постра-
давших на производстве. Поэтому вопрос 
подготовки кадров для работы в области со-
циального страхования стоит особенно остро. 
Чтобы обменяться опытом и обсудить самые 
успешные проекты кадровой службы, Фонд 
организовал выездной семинар-практикум. 
Более 25 участников из Москвы и регионов 
собрались в Орле.

Эксперты обсудили, как развивать инициа-
тивность сотрудников, мотивацию к проявле-
нию организаторских качеств, творческий 
подход, разработку социальных инноваций.

- Фонд сам и через свои региональные пред-
ставительства продвигает немало проектов, 
в том числе направленных на улучшение ка-
дровой политики, на адаптацию сотрудника 
в коллективе, на его мотивацию. Нам важно, 
чтобы такие проекты не только нашли при-
менение на практике, но и давали хорошие 
результаты, - отметила заместитель руко-
водителя административно-контрольного 
департамента ФСС РФ Ольга Татаренко.

На семинаре были представлены лучшие 
проекты в сфере подготовки кадров и управ-
ления ими. Среди них - успешно реализо-
ванный проект Орловского регионального 
отделения ФСС РФ «Школа социального 
страхования».

Этот проект воплощается в жизнь на ба-
зе Орловского государственного аграрного 
университета имени Н. В. Парахина. «Школа 
социального страхования» не только дает 
студентам базовые знания в области соци-
ального страхования, которые пригодятся 
им в жизни. Но и помогает выпускникам уни-
верситета, показавшим лучшие результаты, 
трудоустроиться в учреждения социальной 
направленности, - говорит управляющий 
Орловским региональным отделением 
ФСС РФ Олег Ревякин.

- Темы, которые обсуждались на практику-
ме, действительно очень важны в деятель-
ности любой структуры, как частной, так и 
государственной. А представленные проек-
ты подталкивают нас к совершенствованию 
кадровой системы», - отметил начальник 
управления делами Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Вячеслав Геродес.

Анна НИКОЛАЕВА.

Один из экспертов, писавших Бело-
вежские соглашения, пояснил, почему 
СССР на тот момент уже умер.

- Почему распался Союз?
- Причина распада СССР - распад 

КПСС. Горбачев, вернувшись из Форо-
са, сложил с себя полномочия Генсека. 
И 29 августа 1991 года Верховный Совет 
СССР приостановил деятельность КПСС. 
Другого механизма власти в Союзе не 
было - и в республиках пошли деклара-
ции о независимости.

- То есть 8 декабря в Беловежье...
- Уже нечего было распускать. Надо 

было думать, что дальше делать,  - до  
1 декабря ушли 13 из 15 республик. 
Все воспользовались статьей 72 Кон-
ституции СССР, где было записано право 
свободного выхода из Союза. Остались 
РСФСР и Казахстан в непонятном ста-
тусе.

- Кто запустил процесс?
- В октябре 1988-го у Горбачева была 

делегация Эстонской ССР. Ему предло-
жили подписать новый Союзный договор, 
чтобы отношения оформить красиво, а 
не как  в 1939-м, после ввода Красной 
Армии. И Горбачев осенью 1988-го заго-
релся идеей такого Союзного договора. 
Итог - в октябре 1991-го при обсуждении 
Союзного договора участвовали лишь 7 
из 15 союзных республик.

- Автономии внутри РСФСР тоже 
постарались?

- Правоведы Шахназаров и Кудряв-
цев думали: если любая из 15 союзных 
республик может уйти из СССР, как сде-
лать так, чтобы уход не был критичным 
для Союза? И придумали: 20 автоном-
ным республикам дать статус союзных 
с условием отказа от права свободного 
выхода из Союза.

- И что автономии?

- Партийные лидеры 16 российских 
автономий 20 августа 1991-го сидели 
в приемной у Янаева, который провоз-
гласил себя и. о. Президента СССР. Они 
приехали получить подтверждение, что 
ГКЧП не отберет у них обещанный статус 
союзных республик. То есть уже 21 авгу-
ста РСФСР могла стать конфедерацией. 
А с автономиями из России уходило 20 
миллионов населения, половина терри-
тории, все стратегические ресурсы. 

- То есть вы ехали в Беловежскую 
Пущу...

- ...Чтобы не скатиться к югославскому 
сценарию. Но мы работали по формуле: 
из 4 государств, которые создали СССР 
в 1922-м - РСФСР, Украина, Белоруссия 
и Закавказская СФР, - остались три. За-
кавказье уже ушло. Создание СНГ имело 
две цели. Упростить бракоразводный 
процесс, чтобы без войны. И сохранить 
возможность будущей интеграции.
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Главы РСФСР, Украины 
и Белорусси уместили заявление 
о создании СНГ на одном листе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

- А была ли легендарная 
беловежская охота?
- Украинские лидеры Кравчук с Фо-

киным пошли в лес. Фокин подстре-
лил кабанчика. Егеря мне сказали, 
что привязали двух кабанчиков. 

Одного гости подстрелили,  дру-
гому веревку перебили - и 

тот убежал.

Сергей ШАХРАЙ:
К 1 декабря 1991-го из Союза уже 
ушли все, кроме России и Казахстана

Прежде в резиденции в Вискулях, в 8 км от польской 
границы, советская элита охотилась на крупного зверя...

СССР забили, словно     кабанчика
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 ■ ВАШи ПРАВА

Лучшие кадры:

Как подготовить 
настоящих 
народных 
психотерапевтов
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Сразу пять городов Чувашии в 2019 
году вошли в число лидеров по индек-
су качества городской среды регионов 
России. Столица республики Чебокса-
ры в этом же рейтинге стала лучшим 
городом в своем Приволжском феде-
ральном округе. Индекс комфортности 
рассчитывался Минстроем РФ в 1114 
городах страны. Эксперты учитывали 
состояние жилых домов, благоустрой-
ство улиц, озеленение дворов, доступ-
ность спортивных и культурных объ-
ектов, загруженность дорог, экологию, 
качество питьевой воды. Словом, все 
те показатели, которые и делают на-
шу повседневную жизнь комфортной.

УЮТ НАЧИНАЕТСЯ СО ДВОРОВ
- Мы не первый год уделяем особое 

внимание повышению качества го-
родской среды, - прокомментировал 
итоги рейтинга глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. - Благоустраиваем дворовые 
территории, обустраиваем подъездные 
пути, занимаемся освещением улиц, 
экологическими вопросами - словом, 
создаем благоприятную, комфортную 
среду как в городских округах, так и в 
сельской местности. В этом году мы 
многое сделали, а в следующем, 2020 
году сделаем еще больше для того, что-
бы социальное самочувствие жителей 
разных городов только улучшалось.

За последние два года в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда» на 
благоустройство в республике потра-
тили более 1 млрд рублей. Следующий 
год, по словам Михаила Игнатьева, 
должен стать прорывным. Глава регио-
на поставил перед муниципалитетами 
задачу удвоить усилия и подписал указ 
«О дополнительных мерах по повыше-
нию комфортности среды проживания 
граждан», который выделяет на эти 
цели еще больше средств - 1,5 млрд 
рублей.

До 2021 года в республике благо-
устроят 1200 дворов в 119 населен-
ных пунктах. Заасфальтируют улицы, 
оборудуют детские и спортивные пло-

щадки, посадят новые 
скверы, построят эко-
парковки и велосипед-
ные дорожки, во дворах 
многоквартирных домов 
установят системы видеона-
блюдения.

- Жители республики активно 
включились в работу по созданию 
комфортной городской среды, они 
принимают участие в обсуждениях и 
онлайн-голосованиях при выборе объ-
ектов благоустройства, - говорит Ми-
хаил Игнатьев. - Задача региональных 
и местных властей - эту активность 
всячески поддерживать.

СПОРТ СТАЛ
ДОСТУПНЫМ
ДЛЯ КАЖДОГО

В 2019 году Чувашия победила еще 
в одном рейтинге: она вошла в пятер-
ку лучших регионов страны, ведущих 
здоровый образ жизни. Жители респу-
блики больше остальных занимаются 
спортом, меньше курят и употребля-
ют алкоголь. Почти половина насе-
ления - 44,8% - регулярно посещает 
тренировки.

А начиналось все совсем не опти-
мистично: диспансеризация показа-
ла, что больше половины населения 
республики имеет факторы, которые 
могут привести к развитию различных 
заболеваний. В группу риска попали 
люди, имеющие избыточный вес и ве-
дущие малоподвижный образ жизни. 
Тогда Минздрав Чувашии разработал 
«Профиль здоровья» - свод простых 
рекомендаций: правильно питать-
ся, отказаться от вредных привычек, 
больше гулять. Сегодня каждая вто-
рая семья в регионе использует их в 
повседневной жизни. Кроме того, 
глава республики учредил ежемесяч-
ные Дни здоровья и спорта, во время 
которых можно бесплатно посещать 
любые спортивные объекты. Участие 
в них регулярно принимают более 
160 тысяч жителей. Так спорт стал 

доступен для всех ка-
тегорий граждан - от 

пенсионеров до много-
детных семей.
Эффект превзошел все 

ожидания: в Дни здоровья и 
спорта выстраиваются очереди из же-
лающих потренироваться. В этом году 
Чебоксары завоевали первое место на 
конкурсе «Здоровые города России».

- В Чувашии успешно выполняется-
региональный проект «Спорт - норма 
жизни», одной из задач которого явля-
ется увеличение количества занимаю-
щихся физкультурой и спортом до 55 
процентов, - рассказала заслуженный 
мастер спорта России, директор спор-
тивной школы олимпийского резерва № 8 
по спортивной ходьбе Алина Иванова. - 
Глава республики Михаил Игнатьев 
всячески этому способствует. Так, в 
рамках подписанного им указа «О до-
полнительных мерах по повышению 
качества жизни населения Чувашской 
Республики» в 2020 году на развитие 
спорта дополнительно будет выделено 
500 млн рублей: 200 - на реконструк-
цию и ремонт спортсооружений и 300 - 
на строительство футбольных полей 
с искусственным газоном в десяти 
муниципалитетах. С привлечением 
субсидий из федерального бюджета в 
Чебоксарах строится региональный 
центр по хоккею, в девяти районах 
оборудуют открытые спортивные пло-
щадки для центров тестирования ГТО.

Городской комфорт и здоровый образ жизни:

Чем может гордиться
  Чувашия

 ■ СПРАВКА «КП»

Как рассчитывался индекс комфортности
Индекс качества городской среды рассчитывался Минстроем среди 1114 

городов Российской Федерации. Максимальное число баллов, которое мог 
набрать каждый город, - 360, а в среднем по России индекс равнялся 163. 
Средний балл по городам Чувашии оказался выше общероссийского показа-
теля и составил 179 баллов. Лидером в республике стал город Чебоксары, 
набравший 205 баллов. Следом идут города Канаш - 201 балл, Ядрин - 193 
балла, Алатырь - 183 и Новочебоксарск - 180.

Республика 
успешно 

реализует 
социальные 

нацпроекты и готова 
делиться своим 

опытом с другими 
регионами

России.

Миллиард
на здраво-
охранение

Еще один показатель здоровья 
республики  - это качественное и до-
ступное медицинское обслуживание. 
Чувашия - один из немногих регионов, 
сохранивших систему фельдшерско-
акушерских пунктов. Об этом попро-
сили сами жители. Многие ФАПы об-
ветшали, нуждались в замене. К 2019 
году на месте ветхих фельдшерских 
пунктов было построено 179 новых. В 
этом году в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» было построено еще 26 
пунктов. Плюс закупили 21 мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт - они 
приезжают в деревни и села с насе-
лением менее 100 человек.

В республике за последние пять 
лет построено 11 поликлиник, еще 
одна - поликлиника Центральной 
городской больницы на 500 по-
сещений в смену - откроется до 
конца 2019 года. Серьезно усилено 
финансирование: в 2020 году на об-
новление медицинских организаций, 
строительство новых объектов здраво-
охранения и закупку 53 автомобилей 
неотложной медицинской помощи до-
полнительно выделили 1 млрд рублей.

 ■ КСТАТИ

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
И САМ АКТИВНО
ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ

- Пробежки, велосипед, лыжи, волей-
бол, футбол, - перечисляет Михаил Иг-
натьев. - Если взять команду кабинета 
министров республики - никто не курит. 
Главы администраций городов и районов, 
руководители учреждений образования, 
культуры и спорта - не курят. Мы за-
няли такую позицию четыре года назад, 
потому что каждый руководитель - это 
пример для трудового коллектива. И у нас 
все получилось, мы вошли в ассоциацию 
«Здоровые города, районы и поселки».

Чувашия сегодня является пилотным ре-
гионом в реализации федерального паспорта 
«Формирование системы мотивации граж-
дан к здоровому образу жизни, включая здо-
ровое питание и отказ от вредных привычек» 
нацпроекта «Демография». И этот опыт, 
безусловно, можно и нужно перенимать 
в других регионах.

В Чувашии спортом занимаются 
все - от школьников

до руководства. Глава региона 
Михаил Игнатьев (на фото) любит 

лыжи, велосипед и футбол.

Региональная жизнь
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«ГРЕМИТ МУЗЫКА 
БОЕВАЯ...»

Развлекательному 
сегменту Д. А. Медведев 
подробно рассказал об 
эволюции своих музы-
кальных пристрастий: 
«Музыка тоже хорошо. 
Я музыку слушаю с дет-
ства, люблю музыку. 
Мои вкусы менялись. 
Я сначала любил только 
рок-музыку. И в школе, 
вопреки установкам того 
периода, слушал ту му-
зыку, которую слушать 
было нельзя. Потом мои 
вкусы стали меняться. Я 
стал более толерантным 
к другим музыкальным 
направлениям, стал слу-
шать классику, джаз. Я 
и ряд во всяком случае 
рутинных видов деятель-
ности выполняю под 
музыку - это не мешает 
работе. Это нормально, 
мне кажется».

Судя по тому, как 
увлеченно Д. А. Медве-
дев рассказывает о своих 
музыкальных вкусах, он 
взаправду является мело-
маном, что редко среди 
политиков. Что мы знаем 
о музыкальных увлече-
ниях Путина, Макрона, 
Трампа или Лукашенко?  
Ничего. Да и в прошлом 
такая же картина. Нам 
неведомы вкусы Б. Н. 
Ельцина, М. С. Горбаче-
ва, а также их предше-
ственников. Разве что 
выстрадыватели пере-
стройки рассказывали 
знатным иностранцам (а 
те - вражеским голосам), 
что Андропов - либераль-
ный западник в своем 
кабинете на Лубянке 
пьет виски и слушает 
джаз. Но подлинность 
этих рассказов вызывает 
сильное сомнение. При 
смертельной почечной 
болезни только виски и 
пить.

Еще т. Сталин любил 
ходить в Большой театр 
и слушать русские оперы 
(«Пиковую даму», «Хо-
ванщину»), но это было 
в невозвратные времена 
культа личности.

Так что Д. А. Медведев 
со своим «Из наслажде-
ний жизни лишь инно-
вациям музыка уступа-

ет» выгодно выделяется 
среди подвизающихся на 
мировых подмостках.

ОБ ОБОРМОТАХ
Покуда премьер рас-

сказывал СМИ о сла-
достных гармониях, 
внимание публики бы-
ло приковано к тому, 
как коммунисты пой-
мали мальчишку, за-
тащили к себе в КГБ, 
т. е. к отважному пове-
дению студента ВШЭ 
Е. С. Жукова на уголов-
ном суде. Отец юноши - 
функционер, космонавт 
и сколковский бизнес-
мен С. А. Жуков написал 
поэму о сыне:
Студенты твой портрет 

несут как знамя.
И вот что мне поведал 

вещий стих:
Бог нынче не с отцами, 

он с сынами.
Мне стыдно за ровесников 

моих.
Узнав же, что суд про-

явил снисхождение и 
отпустил Жукова-мл. 
домой, выписав ему три 
года условного вместо 
испрашиваемого обви-
нением четырех лет без-
условного, Жуков-ст. 
констатировал: «Опять 
кормить этого обормо-
та».

Некоторое противоре-
чие - вчера священный 
образ, а сегодня обор-
мот - было разъяснено 
еще А. С. Пушкиным:
Пока не требует поэта
К священной жертве 
Аполлон,
В заботах суетного света
Он малодушно погружен.

А когда требование за-
канчивается, поэт обрат-
но погружается в суетные 
заботы. Свою чеканную 
формулу А. С. Пушкин 
реализовал в казусе с 
А. П. Керн. Сперва он 
писал:
Я помню чудное мгновенье:
Передо мной явилась ты,
Как мимолетное виденье,
Как гений чистой 

красоты.
Затем другу своему 

С. А. Соболевскому он 
писал уже иначе: «Сегод-
ня, наконец, <плотски 
познал> гордячку Керн». 
Это когда его уже не тре-

бовал к священной 
жертве Аполлон.

Но то же самое и в 
случае с поэтом С. А. 
Жуковым. Сперва 
Аполлон поведал 

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 
затем божество удалилось 
по другим делам, и С. А. 
Жукова одолели заботы 
суетного света о про-
кормлении обормота.

Сам же обормот, вый-
дя из здания суда, тут 
же сообщил, что «про-
должит заниматься по-
литической деятельно-
стью в 4000 тысячи раз 
больше, чем раньше», 
чем всех поставил в 
недоумение: его акти-
визм теперь усилится 
в 4 миллиона раз или 
только в 4 тысячи - то-
же немало.

Вопрос особенно ин-
тересен, поскольку при 
столь умноженном ак-
тивизме условный срок 
может превратиться в 
безусловный, о чем на-
зидательно сообщает 
ст. 74 УК РФ. Вероятно, 
Е. С. Жуков исходит из 
того, что к нему, как и к 
А. А. Навальному, ст. 74 
неприменима, ибо кто 
же его посадит - он же 
памятник.

ПРО 
ПАРТПОЛИТРАБОТУ

Покуда юный борец 
являлся львом настоя-
щей минуты, верхуш-
ка России, более про-
ницательно смотрящая 
вдаль, придавала перво-
степенное значение во-
лонтерству. На сочин-
ском международном 
форуме руководство 
подчеркнуло: «Задача го-
сударства - это снимать 
барьеры лишние, делать 
так, чтобы не было сфер 
жизни, в которых нет 
пространства для рабо-
ты волонтеров».

Руководящие указа-
ния были немедленно 
приняты к исполнению 
администрацией пос. 
Сосновый Бор (Ленин-
градская обл.). Началь-
ник местного отдела по 
молодежной политике 
А. Ю. Позднякова стала 
воодушевлять местных 
волонтеров нецензурны-
ми выражениями. Она 
заявила, что для борьбы 
с равнодушием следует 
активно (дальше она ис-
пользовала нецензурный 
аналог слова «трудить-
ся»), чем смутила волон-
теров - «находившиеся 
в зале люди начали шу-
меть».

«Ну, видишь, подбо-
дрила ребят», - резю-

мировала А. Ю. Позд-
някова.

Риторический прием 
понятный - «Я рада го-
лову сломать и, прези-
рая лень и негу, кричу: 
«Пошли, е... т... м...!»

Но, конечно, при парт-
политработе следует 
быть более осторожным 
и тоньше чувствовать 
флюиды, исходящие от 
аудитории.

Сорок лет назад, ког-
да я молоденьким юн-
кером был, на военных 
сборах под Ковровом 
с курсантами прово-
дились политзанятия. 
Вышедший на эстраду 
полковник-замполит 
сразу начал ex abrupto: 
«Американцы дрочат 
письку на Иран, но мы 
им не дадим». Вероятно, 
это было домогательство 
благосклонности, но ау-
дитория пребывала ско-
рее в удивлении, чем в 
воодушевлении. Зам-
полит решил, что вялая 
реакция связана с недо-

статочной силой живо-
го партийного слова, и 
выступил fortissimo, за-
дав вопрос: «А знаете ли 
вы, товарищи курсанты, 
в чем разница между се-
ном и <женским дето-
родным органом>?» Чем 
окончательно вверг това-
рищей курсантов в тяже-
лый ступор.

Это притом что речь 
самих гг. юнкеров на-
половину состояла из 
мата - таковы уж были 
быстро усвоенные ими 
армейские обычаи, и 
ханжеством участники 
сборов отнюдь не стра-
дали. Но чрезмерно 
живое партийное слово 
недостаточно сочета-
лось с субординацией, 
и гг. юнкера перестали 
понимать, что вообще 
происходит. Вероятно, 
сходный конфуз прои-
зошел и с сосновобор-
ской предводительницей 
охотников.

Интересно, случился 
ли конфуз при постанов-

ке в столице «Гамлета» А. 
П. Сумарокова. Драма-
тург XVIII в. творчески 
переработал Шекспи-
ра - прямо как деятели 
современного театра. 
Трагедия получилась 
оптимистической: Гам-
лет и Офелия оставались 
в живых и торжественно 
браковенчались. Пьеса 
заканчивалась словами 
Офелии:
Иди, мой князь, во храм,
Яви себя в народе,
А я пойду отдам
Последний долг природе.

Сумароков тут разумел 
посещение могилы ро-
дителей, но теперь со-
временная Мельпомена 
настоятельно требует от 
актеров справлять нужду 
на сцене, и слова Офе-
лии могут приобретать 
смысл, драматургом не 
предусмотренный. Во 
всяком случае мэтры 
современного театра 
истолковали бы финал 
пьесы только таким об-
разом.

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 

Максим СОКОЛОВ
Пресс-секретарь Д. А. 

Медведева О. С. Осипов рас-
сказал, что итоговое интер-
вью этого года было иннова-
ционным: вопросы премьеру 
задавали также и предста-
вители шоу-бизнеса.

«Было очевидно, что на-
до поговорить со всеми, так 
как и у развлекательного сег-
мента нашего телевидения есть своя аудитория».

Из наслаждений жизни лишь 
инновациям музыка уступает, 
служенье Аполлону, смущение 
охотников и последний долг природе

Еще больше 
комментариев 
к последним 
событиям - 
на сайте
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Но есть одна интерес-

ная деталь - после каж-
дого Нового года Сне-
гурочки сбегали от него 
замуж.

А вот у самого шоу-
мена счастья в личной 
жизни все не было. Да и 
лишний вес уверенно-
сти не придавал - весил 
молодой человек боль-
ше 200 кг. Но новогоднее 
чудо все-таки произо-
шло...

ОДИНОКИЙ 
КУПИДОН

- Десять лет назад я 
еще работал учителем в 
школе, но в свободное 
время уже подрабатывал 
на корпоративах, - рас-
сказывает Алексей. - 
Как-то попросил свою 
коллегу из школы Еле-
ну поработать вместе 
со мной в новогодние 
праздники Снегурочкой. 
А потом она случайно 
познакомилась с моим 
другом Евгением - мы 
подвозили Лену до дома.

Евгений и Елена вско-
ре поженились, а свадь-
бу, к слову, проводил 
Алексей.

В следующем году на 
роль Снегурочки при-
шла Марина, но уже в 
апреле выскочила замуж 
и переехала в другой го-
род.

- Затем была Лариса, с 
которой я познакомил-
ся в музее, - вспомина-
ет Алексей. - У нее бы-
ли сложные отношения 
с парнем, но осенью они 
поженились, а я снова 
остался один.

У четвертой Снегур-
ки - Надежды не было 
ни парня, ни желания 
выйти замуж. Но уже ле-
том сам Алексей кричал 
счастливой невесте и ее 
жениху «Горько!»

- Та же история слу-
чилась и с Катей, - сме-

ется шоумен. - И тогда 
я решил: хватит с меня 
девчонок, возьму в на-
парники пацана. Вы уже 
догадались, что Кирилл 
сыграл свадьбу поч-
ти сразу после но-
вогодних праздни-
ков?

«ВЕСЫ 
ПОДО МНОЙ 
СЛОМАЛИСЬ»

Но сам «купи-
дон» оставался 
при этом одинок. 
В прошлом году 
Алексей решил 
взяться за себя. Он 
с детства страдал 
от лишнего веса и 
никак не мог по-
худеть.

- Когда мой вес 
перевалил за 200 кг, 
я испугался и обра-
тился в клинику, - 
рассказывает Алек-

сей. - Врач предложила 
встать на весы. Первые 
выдали слово «ошибка» 
и издали странный звук - 
сломались. Другие весы, 

которые мы нашли, по-
казали отметку 204 кг.

Алексей схватился за 
голову, съел последний 
бутерброд с колбасой и 
принялся работать над 
собой. Начал много хо-
дить пешком, перешел 
на правильное питание - 
шоколадки и булочки в 

шкафу заменил на греч-
ку и зеленый чай.

- За год я скинул 
больше 100 кг, сейчас 
мой вес - 102 кг, - до-
волен своими успехами 
мужчина. - Меня даже 
родная сестра не узна-
ла - так сильно я изме-

нился! Сейчас я про-
должаю много ходить 
и правильно питаться, 
удерживаю этот вес, по-
тому что так мне намно-
го комфортнее.

«ЖЕНА В ДЕТСТВЕ 
НАРЯЖАЛАСЬ 
ВНУЧКОЙ 
ВОЛШЕБНИКА»

В прошлом году Алек-
сей как обычно работал 
на новогодних корпо-
ративах в кафе и ресто-
ранах. Один раз соведу-
щая не смогла прийти на 
праздник, и тут он при-
метил ее - официантку 
Женю. 

- Подумал еще, что 
Женя общительная, 
смогла бы исполнить не-
большую роль Снегуроч-
ки. Женя согласилась, 
все прошло хорошо, - 
вспоминает Алексей. - 
Праздники закончились, 
но мы периодически об-
щались. Как-то я напи-
сал ей, что был бы рад 
познакомиться побли-
же, позвал Женю на ко-
фе. Наш роман разгорел-
ся стремительно - жить 
мы стали вместе через 
неделю после первого 
свидания, а через месяц 
я сделал предложение. 
Кстати, я рассказал про 
эту свою магию, которая 
помогает Снегурочкам 
выходить замуж. Женя 
посмеялась и сказала, 
что в детстве на утрен-
никах она всегда была 
Снегурочкой.

Евгения и Алексей 
поженились, на свадьбу 
позвали близких друзей 
и родных.

- Я и жениться-то не 
планировал, но сейчас 
безумно счастлив! - 
признается Алексей.

Подготовила 
Елена КОНОВА 

(«КП» - Пермь»).

Как за год изменился 
«индекс  новогоднего 
оливье», читайте на сайте
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Такой большой Дед Мороз 
нравился не только детям - 

взрослые тоже любили 
с ним фотографироваться.

За год Алексей скинул больше 100 кг и обрел 
семейное счастье. Теперь собственная Снегурочка 

у Алексея всегда под рукой!

Дед Мороз похудел на 100 кг 
и женился на Снегурочке
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